

## COLUMNAS DE 19 DE OCTUBRE 2020

### ■ Columnas Nacionales

Síntesis Informativa

#### COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN

DIARIO MILENIO

AUTOR CARLOS MARÍN

Queda en vilo la seguridad bilateral

La captura del divisionario Salvador Cienfuegos es un misilazo en la estructura del Ejército y evidencia lo ilusorio de una supuesta buena relación dizque “amistosa” entre Donald Trump y Andrés Manuel López Obrador.

Que Estados Unidos no compartiera la acusación durante catorce meses y medio es humillante para las autoridades mexicanas, porque les impidió actuar como lo hizo el zedillato con el comisionado antidrogas en funciones, Jesús Gutiérrez Rebollo, cuando el general secretario Enrique Cervantes Aguirre, de manera honrosa y soberana, anunció su detención por presumibles vínculos con *El señor de los cielos*.

Sin prejuzgar lo que se deberá probar en Nueva York, el suceso es de una trascendencia descomunal porque gran parte del alto mando militar actual fue promovido por el general Cienfuegos y, de verificarse lo que afirma la DEA, la protección a una banda criminal habría sido impensable sin la complicidad de otros generales y oficiales, incluido el hoy titular de la Defensa, que con Cienfuegos fue el *jefe operativo* del Estado Mayor del Ejército.

Conviene recuperar lo dicho el viernes reciente por el comandante supremo de las fuerzas armadas: “Es un hecho muy lamentable que un ex secretario de la Defensa sea detenido, acusado por vínculos con el narcotráfico. Desde luego, *todo esto debe probarse, no podemos adelantar visperas, no podemos hacer juicios sumarios* (...). Está detenido por la misma acusación el que fue secretario de Seguridad Pública de Felipe Calderón y ahora detienen al secretario de la Defensa durante el gobierno de Enrique Peña Nieto. *Esto es una muestra inequívoca de la descomposición del régimen* (...). Como en el caso de García Luna, *todos los que resulten involucrados* (y) que estén actuando en el gobierno, en la Secretaría de la Defensa, *van a ser suspendidos, retirados y, si es el caso, puestos a disposición de las autoridades competentes*. Estoy absolutamente convencido de que las fuerzas armadas de México (...) *son tan fuertes que ni estos asuntos tan lamentables las debilitan*. Le tengo toda la confianza al actual secretario de Marina y al general secretario Sandoval. Me tocó elegir a los dos (...), y los dos se caracterizan por ser incorruptibles. En el caso particular del general Luis Crescencio Sandoval González (no surge su nombramiento de los que se proponían en ese entonces por parte de la Secretaría de la Defensa), *lo propuse luego de hacer una investigación a fondo*.”

—¿Cómo se enteró usted?

—Me informó el secretario de Relaciones Exteriores (...). La hora: 06:50 de la tarde.

—¿Lo investiga alguna autoridad mexicana?

—No, no existe ninguna investigación en México en contra del general Cienfuegos que tenga que ver con narcotráfico. No existe (...). A mí me informó hace 15 días la embajadora de México en Estados Unidos, Martha Bárcena, que se *hablaba* de una investigación que se estaba llevando a cabo y que involucraba al señor general Cienfuegos, pero *no había nada oficial*...”

Duro, seco golpe al encéfalo nacional.

#### COLUMNA TRASCENDIÓ

DIARIO MILENIO

Que a reserva de conocer los resultados oficiales, los comicios en Coahuila e Hidalgo dieron oxígeno puro al PRI, lo que llevó al líder nacional, Alejandro Moreno, a proclamar que su partido “está de regreso” en la política nacional; en la esquina contraria, Alfonso Ramírez Cuéllar reclamó compra y coacción del voto en la primera entidad y violencia en la segunda; sin embargo, para los allegados a Mario Delgado, su eventual sucesor, se trata de una derrota que solo puede adjudicársele al líder interino.

Que horas antes de que comenzara este lunes el debate y eventual aprobación de la Ley de Ingresos en la Cámara de Diputados, los líderes de las ocho fracciones parlamentarias sostuvieron un encuentro en Palacio Nacional con el secretario de Hacienda, Arturo Herrera. Los más optimistas esperaban que el responsable de las finanzas públicas los escuchara y aceptara incorporar algunas propuestas al paquete fiscal, aunque la mayoría llegó a la cita con la certeza de que la decisión estaba tomada y tanto esa ley como el Presupuesto de Egresos se aprobarán sin cambios sustantivos.

Que entre los legados de Salvador Cienfuegos, el ex secretario de la Defensa en el sexenio pasado y hoy detenido en Estados Unidos por vínculos con el narcotráfico, está una base militar en Culiacán, Sinaloa, que tiene capacidad para 3 mil elementos y tuvo un costo superior a 6 mil millones de pesos. Un buen proyecto en una zona violenta salvo porque sigue sin ponerse en funcionamiento.

- Universal: [Entrevista] ["Hay una dosis de veneno social en las mañaneras"](#) / José A. Crespo (PP-34)
- Jornada: En Defensa Propia / [Rescate del patrimonio cultural](#) / Alejandro Gertz Manero (PP-14)
- Financiero: Despertador / [Porfirio Muñoz Ledo](#) / Martí Batres (p.12)
- Reforma: Jaque Mate / [Entre cien fuegos](#) / Sergio Sarmiento (p.8)
- Reforma: [Huerto podrido](#) / Denise Dresser (p.9)
- Reforma: Tolvanera / [Paso redoblado](#) / Roberto Zamarripa (p.9)
- Reforma: [El Padrino IV](#) / Manuel J. Jáuregui (p.10)
- Universal: [Cienfuegos dio contrato a morenista](#) (Arturo Ávila Anaya / PP-4)
- Universal: Plata o Plomo / [Sobre el caso Cienfuegos](#) / Alejandro Hope (p.2)
- Universal: En Tercera Persona / [Cienfuegos en el laberinto](#) / Héctor de Mauleón (p.9)
- Universal: Serpientes y Escaleras / [El Chapo puso al general Cienfuegos; y van por mas](#) / Salvador García Soto (p.13)
- Universal: [El desafío militar](#) / Mauricio Merino (p.14)
- Universal: [El general](#) / Sen. Ricardo Monreal (p.15)
- Universal: [Reformar el Ejército](#) / José Antonio Crespo (p.15)
- Jornada: [El general Cienfuegos y la Operación Padrino](#) / Carlos Fazio (p.23)
- Jornada: [El fin de la impunidad](#) / John Ackerman (p.24)
- Milenio: Duda Razonable / [La manzana, el manzano y el huerto](#) / Carlos Puig (p.2)
- Milenio: Día con Día / [El terremoto Cienfuegos](#) / Héctor Aguilar Camín (p.3)
- Milenio: Sin Rodeos / [¿Jefe supremo?](#) / Diego Fernández De Cevallos (p.3)
- Milenio: Política Zoom / [Los pecados del general](#) / Ricardo Raphael (p.3)
- Milenio: [Putrefacción de la élite de Peña](#) / Salvador Guerrero Chiprés (p.18)
- Excélsior: Bitácora del Director / [La BlackBerry del general](#) / Pascal Beltrán del Río (p.2)
- Excélsior: Línea Estratégica / [La bomba de Cienfuegos](#) / Francisco Zea (p.4)
- Excélsior: Razones / [Cienfuegos o cuando la DEA acusó al Estado mexicano](#) / Jorge Fernández Menéndez (p.14)
- Excélsior: Juegos de Poder / [El Presidente y la corrupción en el Ejército](#) / Leo Zuckermann (p.15)
- Excélsior: [El general Cienfuegos](#) / Armando Ríos Piter (p.17)
- Financiero: Estrictamente Personal / [A juicio el Ejército mexicano](#) / Raymundo Riva Palacio (p.38)
- Financiero: Autonomía Relativa / [Nada que celebrar](#) / Juan I. Zavala (p.39)
- Financiero: [La detención del exsecretario Cienfuegos: cuatro reflexiones](#) / Eduardo Guerrero Gutiérrez (p.40)
- Financiero: Cronopio / [La tragedia y El Padrino](#) / Roberto Gil Zuarth (p.41)
- Financiero: La Feria / [Narcos México: El Padrino](#) / Salvador Camarena (p.42)
- Jornada: [Lázaro Cárdenas, voz del México profundo](#) / Cuauhtémoc Cárdenas (p.8)
- 
- Reforma: [Templo Mayor](#) (p.8)
- Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)
- Universal: [Kiosko](#) (p.18)
- Milenio: [Trascendió](#) (p.2)
- Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.17)
- Economista: [La Gran Carpa](#) (p.55)
- Financiero: [Confidencial](#) (p.35)
- Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)
- 24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)
- La Razón: [Rozones](#) (p.2)
- Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)
- El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)
- El Heraldito: [Sacapuntas](#) (p.2)
- ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)

**COLUMNA PANORAMA POLÍTICO****AUTOR JORGE INZUNZA****DIARIO SOL DE TOLUCA****Tras un recuento electoral, sólo importa quién es el ganador. Todos los demás son perdedores.** Winston Churchill

Los estragos generados por la pandemia de Covid-19 desgraciadamente siguen. Millones de familias en todo el mundo han sido afectadas, muchos han perdido seres queridos, otros han sufrido la enfermedad y por fortuna también hay muchos casos de quienes se han podido recuperar, no del todo pero lo han hecho.

Esas son las afectaciones más claras que podemos observar, pero no son las únicas pues a ellas hay que sumar a los cientos de miles que han perdido su empleo y con ello la posibilidad de llevar lo más esencial a su casa para proteger a su familia. Alimentos, vestido, escuela han disminuido para muchos; para otros han desaparecido.

De marzo a la fecha llevamos ya ocho meses y no hemos controlado la pandemia. Hace semanas las cosas van regresando a una nueva normalidad, aunque en nuestro país por el mal manejo de la crisis de salud durante toda la pandemia hubo lugares en el país en las medidas de confinamiento no se llevaron a cabo. Ese regreso a la nueva normalidad se da en un ambiente extraño pues no hemos terminado de superar la crisis que en otros países controlaron y ahora regresan al confinamiento por causa de nuevos rebrotes como en los casos de España y Francia donde inclusive se han dictado medidas extrema con toque de queda debido al alto número de contagios.

En nuestro caso no podemos hablar de rebrote toda vez que el brote original no ha sido controlado, mucho menos ha sido erradicado. No hay actividad de la vida de nuestro país que escape al impacto, afectación, decisiones y acciones a tomar.

Uno de esos campos es el electoral, los procesos para renovación de autoridades, municipales y estatales es algo que no puede detenerse pues los tiempos están establecidos en las normas, esos procesos democráticos deben continuar, aunque lo harán dentro de una nueva normalidad electoral.

Muchos actores políticos, ciudadanos, aspirantes, se preguntan cómo serán los procesos electorales federales si esta pandemia se extiende en el tiempo llegando a si hasta el mes de junio, tiempo en el que se renueva la cámara de diputados federales, gubernaturas, alcaldías y congresos locales.

Hasta ahora tenemos muy pocas experiencias que nos den claridad para la toma de decisiones, en el ámbito internacional está el caso de República Dominicana que tuvo un proceso electoral que continuó durante la etapa más crítica de contagios, esto llevó a que los contagios crecieran de manera exponencial, ya que continuaron con los actos de campaña públicos y abiertos a la sociedad.

En México son dos los procesos locales que se están desahogando durante la pandemia y que ya habían sido postergados por motivos de salud pública. Originalmente la fecha de la elección era el siete de julio y la autoridad electoral definió que fueran este domingo 18 de octubre.

Reuniones con poca gente, sana distancia, uso de medios, redes y acciones digitales fueron la constante, no tengo duda que estas campañas en la nueva normalidad nos darán enseñanzas para adecuar los procesos electorales a la nueva realidad generada por la pandemia.

Sin embargo aún es prematuro saber lo que pasará el próximo año en materia electoral toda vez que la experiencia es local, y el reto del 2021 será Federal, toda la nación estará en proceso de elección lo que hace más complicado el procesos en sí, para su organización, estructuración y vigilancia.

Ahí está el reto y es parte de ir retomando nuestra vida, los compromisos en todos

Los ámbitos de ella, aunque sea en medio de una nueva normalidad. Seamos creativos, serios, responsables para cumplir con nuestros deberes y obligaciones en este caso electorales, sin poner en riesgo la salud de la población.

**COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO****AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ**

- **Toma oxígeno el PRI rumbo al 2021, pero debe tener calma y no echar campanas al vuelo**
- **MORENA fue el perdedor de las elecciones extraordinarias**
- **Sin AMLO y con una dirigencia desarticulada, candidatas de MORENA son endebles**
- **PAN no acreditó su condición de segunda opción de voto de la gente**
- **Ricardo Aguilar entregó buenas cuentas al CEN**
- **Anuncia José Monroy versión impresa de sus medios digitales**
- **Logra Tecamac importante acuerdo para que funcione Hospital Municipal**
- **Apoyó PAN elecciones de Coahuila e Hidalgo**

Las elecciones extraordinarias de Coahuila e Hidalgo le otorgaron una bocanada importante de oxígeno al Partido Revolucionario Institucional (PRI) que se levantará con sendos triunfos justo cuando las proyecciones de diversos sectores los ubican como un instituto político marcado con la corrupción, sin embargo deben asumir con responsabilidad los resultados y, fundamentalmente, entender que el contexto de ambas entidades no se parece al del estado de México.

Es importante tomar en cuenta que Coahuila e Hidalgo son entidades consideradas bastiones políticos del PRI, donde a pesar del avance de la oposición, su presencia ya era importante y nunca han perdido la gubernatura, pero tampoco se puede negar que los resultados preliminares marcan una gran derrota

para el Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA), que esperaban todo lo contrario. Quizá quienes perdieron son los panistas, que no harán valer por el momento su condición de segunda opción de voto, como lo marcan las encuestas.

El priismo se impuso desde antes de las siete de la noche en las redes sociales con el hashtag #GanaelPRI luego de que Alejandro Moreno Cárdenas, el presidente del CEN del PRI, dijo en conferencia de prensa, desde Coahuila, que su partido está de regreso en el animo de los habitantes, pues aseguró que arrasaron en la contienda.

Es importante recordar que el primero de abril, el Instituto Nacional Electoral (INE) pospuso las elecciones locales donde se renovaron 25 diputaciones locales de Coahuila y 84 ayuntamientos de Hidalgo.

Los resultados no resultan una buena noticia para MORENA que luce desarticulado y entretenido en conflictos internos, mientras que la imagen del presidente Andrés Manuel López Obrador no influyó a favor de su candidatos.

Antonio Attolini, quien aspiró a la secretaria general de MORENA, dijo anoche que el resultado electoral es propio de una dirigencia nacional que abandonó a los candidatos, a dirigencias locales atoradas en pugnas internas que buscaron satisfacer revanchas personales por encima del interés del partido y sus causas.

La dirigencia nacional del PAN tardó varias horas en salir, quizá porque entienden que los resultados no son dignos de presumirse, mientras que Alfonso Ramírez Cuéllar, desacreditó los números preliminares que favorecen al PRI y dijo que en sus datos iban arriba.

Las lecciones de esta elección extraordinaria, de acuerdo con los resultados preliminares, muestran una recuperación notable del PRI, sin perder de vista que en ambas entidades son gobierno, pero que además se trata de estados donde existía hegemonía histórica.

Coahuila es el bastión de la familia Moreira, mientras que Hidalgo ha sido dominada por la corriente de Miguel Ángel Osorio Chong, además se trata de la tierra de Carolina Viggiano Austria, actual secretaria General del CEN y esposa de Rubén Moreira.

MORENA esperaba mucho de Hidalgo, pues advertía el triunfo en 56 municipios, mientras que el PRI gobernaba 16 de 84 municipios.

En Coahuila, MORENA tenía dos diputados, por lo que debía crecer en esta elección.

Por eso MORENA resulta el gran perdedor de ambas elecciones; el PRI se recupera tomando en cuenta que era hegemónico y que gobierna las entidades, mientras que en el PAN están llamados a la reflexión en virtud de que se evidenció su carencia de estructuras de movilización y nula efectividad para ganar elecciones. Interesante.

#### **Atajos**

**Por el centro:** El empresario mexiquense, José Monroy Mañón, alista la versión impresa de su periódico "Ser Noticias en el Estado de México y "Séuno Noticias Morelos", ambos medios de comunicación forman parte de la Sociedad Estratégica que signó en meses pasados con el periódico "El Universal", uno de los más relevantes del país.

Ambas ediciones se integrarán por un impreso en el mismo tamaño que "El Universal" con un contenido de 16 páginas; 8 Nacionales proveídas por "El Universal" y 8 Estatales en el Caso de Edomex "Ser Noticias" y en Morelos "Seunonoticias Morelos", mencionó que se distribuirán en todos los Municipios de ambas Entidades Federativas.

En la misma reunión, José Monroy expresó un amplio compromiso para defender y promover la libertad de expresión, así como el respeto a todas y todos los reporteros quienes libremente escriben para sus diarios.

José Monroy forma parte de la familia propietaria de Grupo "La Moderna", la marca de pasta mas vendida en el país con un 70 por ciento de participación en el mercado nacional, también tiene presencia en el sector de las cámaras empresariales. El año pasado, en el mes de Diciembre del 2019, realizaron un foro para más de 200 empresarios, en el Club San Carlos, de Metepec, en donde participó como invitado Alfonso Romo, el jefe de la Oficina de la Presidencia.

**Por la izquierda:** La presidenta Municipal de Tecámac, Mariela Gutiérrez Escalante, dio a conocer que se logró un importante acuerdo con la Secretaría de Salud para que pueda operar el Hospital Municipal. La alcaldesa dijo que la dependencia que encabeza Gabriel O'shea Cuevas aceptó la propuesta de su gobierno para que con recursos del presupuesto municipal de este año concluyan las obras de rehabilitación que no terminó la empresa contratada por el Estado.

Mariela Gutiérrez aseguró que adicionalmente a esas obras y mediante un convenio de colaboración, se fortalecerá la infraestructura para que sirva de mejor forma a los tecamaquenses.

**Por la derecha:** El dirigente estatal del PAN, Jorge Inzunza Armas, coordinó el apoyo de diversos mexiquenses en las elecciones locales extraordinarias de Coahuila e Hidalgo, con lo que el panismo mexiquense estuvo presente en la jornada electoral.

El PAN del estado de México es uno de los que mayor padrón de miembros activos tiene en el ámbito nacional, por lo que es considerado protagonista.

**Por el centro2:** Dos mexiquenses estuvieron presentes en las conferencias de prensa donde la dirigencia nacional del PRI presumió importantes resultados en Coahuila e Hidalgo, se trata de Cristina Ruiz Sandoval, quien encabeza a la CNOP y Ricardo Aguilar Castillo, el secretario de Organización del CEN.

En los resultados del PRI tuvo que ver Ricardo Aguilar, quien estuvo cerca de las dirigencias estatales y se dejó ver en diversas ocasiones en Hidalgo, por lo que entregó buenas cuentas.

En este espacio se ha dicho que Alejandro Moreno tiene a varios mexiquenses en la estructura del CEN, en quienes apoya diversas tareas.

**COLUMNA COMENTARIOS**  
**DIARIO DE MÉXICO**  
**AUTOR LUIS NOVELO**

**Informes**

Los diputados de la LX Legislatura del Estado de México continúan presentando sus informes de trabajo vía digital, algunas presenciales, con medidas de higiene correspondientes a la pandemia, es decir cubrebocas, gel antibacterial y sana distancia. Y así vemos a panistas, priistas, morenistas y de todos los partidos rindiendo cuentas por sus distritos. Algunos tienen poco que informar, aunque por ley lo deben hacer. Muchos han olvidado a la gente de sus distritos y otros han enviado sólo ocurrencias que llaman iniciativas... Este fin de semana, el diputado local de Morena **Max Correa** anduvo por los rumbos de Atlacomulco en donde dio un informe regional, y aseguró que La Ley de Amnistía es una oportunidad para que los ciudadanos se reconcilien con las instituciones de procuración y administración de la Justicia, porque en el Estado de México mientras se criminaliza la pobreza muchos delincuentes están libres, e "incluso tienen responsabilidad de gobierno. El legislador también recordó que presentó dos exhortos en la Cámara de Diputados mexiquense para solicitar la libertad de luchadores sociales que fueron encarcelados injustamente, como en el caso de los activistas de Tlanixco que estuvieron 12 años en prisión por defender el agua de sus comunidades... En Tlanepantla, la diputada panista **Brenda Escamilla** recorrió su distrito para platicar con la gente, entregarles su informe y hablar de las iniciativas y exhortos presentados, luego de que hace unos días, en redes sociales rindiera su segundo informe. Las personas visitadas, agradecieron que regresara a platicar con ellos y no nada más a pedir el voto... Y este domingo, los ojos estuvieron puestos en Coahuila e Hidalgo, en donde hubo elecciones, se habló de violaciones a la ley, compra de votos, alteraciones en casillas y todo lo que escuchamos en las elecciones locales y federales en nuestro país. Por primera vez se usaron las urnas electrónicas y ya muy cerca el año 2021, con elecciones locales en el Estado de México tendrá elecciones.

**COLUMNA SE COMENTA**  
**DIARIO MILENIO**

Que dos grandes llamadas de atención para el Estado de México fueron los resultados de las elecciones en Coahuila e Hidalgo, primero porque al parecer se reflejó el fenómeno del "tercero en discordia" luego de bastante tiempo de pugnas a nivel nacional entre Morena y el Partido Acción Nacional. La segunda quedó de manifiesto en la declaración del líder nacional tricolor, Alejandro Moreno: "El PRI está de regreso, y fuimos solos en ambas elecciones"

Que de confirmarse, indudablemente el hecho "cotiza" más al Revolucionario Institucional aquí, pues está claro que llevan rato buscándolo en el blanquiazul y en el sol azteca con miras al 2021 y tal vez más allá. Se prevé que desde este lunes se intensificarán los acercamientos, pero a pesar de que varios ven conveniente que en las locales haya matrimonio, casi todos tienen sus reservas sobre ello para un 2023 que podría ser la madre de todas las batallas por encabezar una de las entidades más importantes del país en muchos aspectos, especialmente el político.

Que al parecer hay algunos morenistas a los que no les entra la letra, y siguen recurriendo a viejas prácticas. Ayer en el vecino de estado de Hidalgo, en plena jornada electoral se dejaron ver por aquellas tierras vehículos oficiales de gobiernos municipales mexiquenses, especialmente de Tecámac, prestándose al "sospechosismo" de estar operando en los comicios. Encima, hubo quejas de personal local por haber tenido que trabajar en su día libre. En fin, hay madera que no agarra barniz. Que siguen trabajando con el acelerador a fondo en el DIF mexiquense, que encabeza Fernanda Castillo de Del Mazo, especialmente en el rubro de la adopción de algún menor para que acceda a un hogar y una vida estable. Destaca que en cuatro meses llevan ya 95 procesos exitosos vía el tribunal electrónico del Poder Judicial del Estado de México, resultado además de agilizar los trámites, que han bajado de 36 a solo 6 meses. Excelente labor también de Miguel Ángel Torres Cabello, Director General del DIFEM, siguiendo la mística de la titular acerca de que la seguridad y bienestar de la infancia es primordial.



**Síntesis Informativa**  
[www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

